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王膳喻 佛授記

國王 佛陀

饑餓的人民 等待的弟子

王膳賜食 佛法授記

饑國 小乘匱乏大乘真實法

大王膳，美饌 一乘妙法，大乘之法

不得王命，不敢受食 不得授記，不敢入群

心尚懷憂懼，如未敢便食 雖聞佛音聲，言我等作佛

譬若饑人思食渴盼美饌，
逢王膳未得召不敢喫食，
雖聞預證未得唱名授記，
不知名號劫國心中憂懼。



每一個人都還不知道，(譬喻肚子餓，又饑又渴)
還不知道我是不是能成佛？
我將來成佛，我的佛號是叫做什麼？
我的名號是什麼？
時間有多長？
還要多久才能成佛？
成佛的壽命到底有多長？
正法、像法多久？
我的國土未來我要度的眾生，又是什麼樣的人？
這自己都還不知道，所以心中憂懼。

這些都
還沒吃



饑人遇王膳賜食，
但王一直還沒有
宣召，所以不敢
吃，如未得唱名
授記，心中憂懼



大家聽、看，知道了，前面若有用心，現在應該
清楚了，三位一直期待著佛陀授記。因為迦葉尊
者已經得記了，後面還有三位是與迦葉尊者同時
來譬喻貧窮子，表達了對佛陀所教育的法，已經
深切了解同時也已經發心了，入弘誓願，將要入
菩薩道直向佛道。大家都是期待佛陀能了解他的
心意，又聽到向迦葉尊者授記，未來成佛的過程
。還有其他三位，就是迦旃延、須菩提、目犍連
，還是很盼望，佛陀能趕緊給他們一個明確，是
不是將來也能成佛嗎？



現在心的等待，譬喻像是一個肚子很餓的人，餓
，就是要趕緊吃，有食物，趕快來吃，這是肚子
餓的需求，飢餓的人看到吃的東西，那種期待，
那種渴望，祈求能夠快點吃到東西。這種想要吃
，很口喝，很盼望著能有東西吃。但是，東西已
經在前面了，美饌在眼前了，眼睜睜看到東西，
好吃的東西已經在前面，又餓、又期待這個東西
能趕緊到手中，能吞食，這是肚子餓的人看到吃
的東西，我們想像看看。



我們大家都有福，好像肚子不曾餓過，不知道那
種餓，很想吃，口渴很想喝，這種心態，因為福
中之人沒有經歷過，無法體會。一位肚子餓的人
，所看到的東西是很精緻，又是很上等的美饌。
這是從哪裡來的東西？是遇到王膳，是王，國王
要賜食給大家。國王要賜食，這是一個很高等、
很精緻的食物。已經豐盛了，很豐盛，這樣擺在
面前，但是久久還未得到大王宣召，所以大家都
不敢動，不敢，想要吃，很想吃，但是久久還未
宣召出來，大家不敢喫食。



這就知道一個肚子餓的人的心態，眼睜睜，美食
在面前，但是還未開始宣布開動，所以大家餓著
，看到美食當前。用這樣來譬喻，就是已經看到
迦葉尊者得佛授記了。尤其是所授記未來成佛的
國土，是這樣的莊嚴，眷屬，就是說那國土的人
人來接受佛法，人人都是智慧人，是智慧之人。
人人都是一聞千悟，能夠了解佛所教育的心意，
這是多麼享受的國家啊！在那國土所看到的，是
多麼莊嚴而整齊，處處都是寶物，這樣美的境界
，這樣好的國土，使人羨慕啊！



迦葉已經安心了，已經得佛授記了。後面還有三
位，須菩提、迦旃延、摩訶目犍連，他們心態還
很不安。「是不是我能在現在，再下來就是唱我
的名字，受佛陀宣布出來呢？」所以說「雖聞預
證未得唱名授記」。雖然聽到迦葉已經預知未來
將成佛，雖然已經聽到了，只是自己尚未被唱名
，還沒叫到自己的名來受記。所以，「不知名號
劫國心中憂懼」。每一個人都還不知道，還不知
道我是不是能成佛？我將來成佛，我的佛號是叫
做什麼？我的名號是什麼？時間有多長？還要多
久才能成佛？



成佛的壽命到底有多長？正法、像法多久？我的
國土未來我要度的眾生，又是什麼樣的人？這自
己都還不知道，所以心中憂懼。這是這麼簡單，
我們應該清楚了。現在佛陀還未宣布，來描述這
個心所盼望著，如飢餓的人在盼望著美饌一樣。
這是多麼祈求的心，多麼的懇切呢？明明東西擺
在面前了，偏偏遲遲還未宣召說：「能夠開始用
餐。」還無法知道這餐食的滋味，肚子是這麼餓
，這麼好吃的東西放在眼前，到底它是什麼樣的
滋味，還無法清楚。這是多麼盼望的事情呢？



我們修行也是一樣，我們還未真正去體會到之前
，總是這樣的期待。一句話說「斯人飲水，冷暖
自知」，看著這樣多豐盛的東西，又是這樣的需
求，東西，眼睜睜看著在前面，滋味是什麼樣子
呢？還不知道。迦葉尊者已得佛授記，迦葉尊者
那一分心安，迦葉尊者的心情，其他三位還無法
體會。這三位現在就是一直盼望著能夠與迦葉尊
者去體會受佛記，得佛授記的這個感覺。



所以我們要用心，凡事，想，我們就要趕緊去做
，才有辦法體會。佛心為己心，聞法，契佛法，
能夠契佛心法，我們將法收入心來，佛陀所說的
修行的過程，入人群眾中，要如何去度眾生？與
眾生接觸的感覺，我們付出，眾生受用，我們心
情的體會，我們若不進入，我們永遠體會不到。
菩薩道，我們若沒去走，永遠不能了解群眾，人
的心態。



所以，人的心態千萬種，無量，人的心、人的習
氣，你若沒在群眾中，無法體會眾生的心性習氣
。眾生各有煩惱，到底煩惱有多少？多少煩惱，
要用多少法去對治？你若沒入人群，永遠都無法
了解。就像我們雖然很想了解法，法的道理、法
的真相，我們若沒有親身深入去體會，就沒辦法
。好像看到東西，沒有吃，我們怎麼知道是什麼
滋味？這道理都一樣。我們要得佛授記，不只是
今生此世這樣修行，佛陀就為我們授記。



這也要在過去生，過去生中，我們生生世世有發
這樣的心，有與佛結這樣的緣，佛陀觀察你這一
生中發心修行。初心，發心如初，平時的生活，
修行，人對人的修養等等。前面我們也說過了，
這三四位他們的生活過程。看，所以我們修行在
生活中。人與人計較，心量開闊的能夠包容；習
氣若還在的，還是依然故我，這種佛陀都看在眼
裡。習氣，要用長久的時間斷除，不過，真心修
行，佛陀清楚了。



生生世世，與佛結緣

發心立願，發心如初

平時生活，依教修行

心量開闊，對人包容

去除習氣，煩惱斷盡

行菩薩道，得佛授記

















同樣的，佛陀的授記，與王賜食的譬喻，道理是
一樣的，這是同時雙喻，兩種譬喻合起來的法。
所以佛陀的授記，國王的賜食，這個道理相同。
「而饑國之民始敢食於王膳」。饑國來的這個人
，才敢說有王宣示才敢吃。就像一個小乘行者，
忽然間要回小向大，要有人為我證明，這樣才轉
得過來，這是小乘人開始回小向大的心態。















我們學佛，總是要用心，佛陀是這麼殷勤為我們教育
，他就是將很深的道理，化為很淺顯的人、事、物。
人、事、物在人間，無不都是在人與人之間互相起煩
惱。在人的心態、思想，不斷惹無明，這都是我們過
去的習氣累積來的。我們現在要斷煩惱，必定要去除
習氣，要去除無明。行菩薩道是必然的，我們若要成
佛，不行菩薩道絕對無法成佛。要成佛，要行菩薩道
，必定要斷盡煩惱，要不然「本欲度眾生，反被眾生
度」。本來想要入人群去度眾生，卻是被眾生影響，
我們又被無明煩惱習氣拖下去，不只是善法守不住，
又再行惡法，這就很麻煩了。



所以佛陀盼望，盼望弟子煩惱斷除，真正入人群
中去。現在入人群，在家菩薩行善法，就是讓他
累積有這個善因緣，來生來世他接受了佛法，能
夠發心出家。同樣在修行中斷煩惱，斷盡煩惱，
發大心入人群，這是佛陀的用心。所以用說法真
理，用譬喻讓我們了解，佛陀悲智雙運，我們應
該要很感恩，感佛恩。所以我們要好好把握人生
時間，把握因緣。時時要多用心啊！



生生世世，與佛結緣

發心立願，發心如初

平時生活，依教修行

心量開闊，對人包容

去除習氣，煩惱斷盡

行菩薩道，得佛授記
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